

El Mercurio, Antofagasta, 17-X-1978 p. 2

H. Pumarino: El Loa de ayer y hoy 707030

El conocido escritor Héctor Pumarino Soto, quien reside largos años en Chuquicamata y Calama, ha entregado a la publicidad, editado por la Editorial Universitaria, un valioso libro titulado "El Loa de ayer y hoy".

Esta obra no es una simple relación de la historia, la riqueza y la belleza de esta región del país, propiamente de la provincia de El Loa, sino es un valioso documento de todo lo que encierran los pueblos y lugares comprendidos entre Calama, la precordillera y hasta las más elevadas cumbres de los volcanes de esta región.

Escrito en un lenguaje sencillo y ameno, el mismo autor señala en su prólogo: "Hoy, que la inquietud humana todo lo quiere ver, cuando se trata de aspectos originales y valiosos, esos pueblos son el tesoro de esta zona geográfica social chilena. Por ese miraje del "Turismo", hay que mostrar estos vestigios del ayer al ansia cultural del mundo".

Y es lo que ha hecho Héctor Pumarino Soto entregándonos un libro que cierra la más completa y valiosa relación de pueblos, riquezas y actividades, desde el año 1540 en el que don Francisco de Aguirre llegó al valle de las Atacamas, por la ruta seguida por Almagro. Por el mismo año, asevera Pumarino, llegó don Pedro de Valdivia, siguiendo el Camino del Inca que Almagro usó para regresar al Perú. Valdivia y sus gentes residieron algún tiempo en Atacama la Grande y en el año 1555 se construyó el Cabildo de San Pedro de Atacama, el que presidió durante varias centurias el gobierno comunal y fue la obra arquitectónica más antigua de Chile.

Al rico saber histórico que el autor de este libro daña, es necesario agregar la documentación más completa que se haya escrito de esta región. No se trata de simples y fríos datos estadísticos, sino la vida misma de la provincia de El Loa, con sus festividades religiosas y tradicionales de los pueblos andinos, con el quehacer rutinario de sus esforzados y valientes habitantes, que han vivido la vida misma de la provincia El Loa y de climas más rigurosos.

Profusamente ilustrado, en excelente edición, encontramos así, no sólo aspectos, sino una descripción acabada, completa, completísima del valor, del color, de lo extraño de estas tierras, de sus minerales famosos, de sus volcanes, de sus ríos Salado y Loa en todos sus cauces, de la perspectiva andina del hombre andino, de la mujer andina; entre los cuales están sus personajes más notables que han contribuido a la permanencia de esta vida que forma parte del patrimonio nacional. Se muestran sus iglesias, las de San Pedro de Atacama, de Chiu Chiu, de Tucumán, sus santos y sus virgenes, la planicie de Tatihu, el Valle de la Luna, las lavanderas de Peine; la Iglesia de Socaire, las climas andinos y el encanto de las sierras andinas.

Chuquicamata con su gigantescas instalación, otros minerales también ricos, y así todo un mundo de personajes, entre ellos el Padre Le Paige; lo que en síntesis configura un atractivo universo que el autor Héctor Pumarino Soto ha tratado con una ejemplar dedicación, para extraer de fondo la misteriosa y verdadera riqueza de esta zona. En suma, un libro notable que nadie debería dejar de leer. ALFREDO ARANDA

H. Pumarino: el Loa de ayer y hoy [artículo] Alfredo Aranda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aranda, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

H. Pumarino: el Loa de ayer y hoy [artículo] ALfredo Aranda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)